

PREUS DE SUSCRIPCIÓ

Mallorca un trimestre. . . 1'20 pta.  
Provincias y Ultramá un  
año . . . . . 6'00 id.  
Extranjé . . . . . 18'00 id.

Sa paga per adelantat  
No retornám ets originals

TARIFA D'ANUNCIIS  
PROSA O VERS

(Per setmanas y amb variació)  
Pana entera . . . . . 80 pts.  
Id. mitja . . . . . 50 id.  
Id. cuarta part . . . . . 30 id.  
Id. octava part . . . . . 15 id.  
Versos de 10 retxes . . . . . 2 id.  
Id. id. 5 id. . . . . 1 id.  
Amb prosa 5 centims  
per paraula.  
Preus convencionals  
amb contratas anuals

PREU  
10  
CTS.



BONA TRE  
931

SETMANARI BILINGÜE, HUMORISTICH Y DEFENSÓ DE SA VERITAT

Directó: ES MASCLE ROS

De nuestro enviado a Barcelona

Más de la Prensa y de Política

Para Heredero Clar, con aprecio.

Una de las condiciones más... (imposible el calificativo) de la prensa de Palma, es el silencio para con su política regional. Me refiero al comentario. He conseguido leer en Barcelona «El Día», «Ultima Hora» y «La Almudaina» y, al final de la lectura, he quedado en Babia: no comentan, no dirigen a la opinión; se ciñen — cuando no los silencian — a los comunicados y remitidos. ¿Es pobreza de juicio? ¿es comodidad, es cobardía? Cualquier diario provinciano es, en el sagrado ministerio de la Prensa, el índice que señala la tendencia de un sector. En Palma, no. Sus anodinos rotativos solo nos indican la propaganda de sus teatros respectivos. Leer «Ultima Hora» es leer el cartelón del Teatro Lírico. Yo creo que adolecen de los peores defectos: falta de personalidad y cobardía cívica. Una cómoda cobardía de aburguesados tropicales que solo lanzan la flecha cuando no temen al ajeno carcaj. Gozan en su concha; se complacen en los fracasos del prójimo como relativa victoria de su escaso o nulo valer. No saben ser vengativos como dioses y lo son

como sapos; desconocen el placer de un golpe de ala. Con sus flechas cortas esperan en acecho el descenso del aguila caudal.

Y silencian la política regional: el que quiera conocerla que venga a Palma. Para eso sí; para matar generosas ilusiones, la prensa ha formado el frente único.

Paciencia, amigo Heredero. Los hombres como tú; los que triunfaron al frente de grandes rotativos y, en su añoranza, soñaron en dignificar con su cultura, su dinamismo y su inteligencia, las letras de su lar, no fracasan ante el croar de los sapos. Elévate, dá un golpe de ala... O rompe tu pluma tras la confección de un duro apóstrofe: la pluma del escritor — flecha de Ajax para herir dioses — no debe convertirse en pluma de pavo-real para cosquillear la médula de los lectores. Y la tuya de tan recia enjundia, mostró ya su misión y su valer.

¡Elévate!... «Machaca prosa por ganar la vida y esculpe versos para darte gusto».

Siglo XX

DESDE LA PATAGONIA

Política, Religión, Idioma y Ciencias

III

Es ideal la Patagonia. Los diferentes partidos políticos, entre los que se destacan los *kolistas* (su jefe se llama Kola) y los *camamistas* (su jefe se llama Cama), son violentos y decididos. El jefe más valiente y que más pega es Kola. Cama, en cambio, es holgazán. Las tres veces que he ido a su casa a entrevistarme, me han contestado lo mismo: «Cama está en cama». Y me ha sido imposible verle.

El Ayuntamiento está compuesto de treinta concejales correspondientes a otras tantas minorías (se diría que Palma pretende emular a la Patagonia), y el alcalde, que casi siempre suele ser el más bruto, cosa natural si se tiene en cuenta que es elegido por Riñones (1), solo tiene que cobrar y dar coba a todos los conclajes menos al que representa a Acción Republicana, a cuyo pobre hombre nadie le hace caso. El actual alcalde no es ningún bruto pero durará poco, por eso precisamente.

(1) Pepe Riñones y García, secretario de S. M. el rey

Los patagoneses son politeístas: creen en varias divinidades y en varios mitos, menos en el mito de los socialistas; creen en el otro mundo (no nos referimos a América); creían en la inmortalidad del alma, pero desde hace poco, desde que una bailarina de danzas sagradas se cayó y se rompió el alma, se han vuelto más ateos que Balbontín.

El idioma es parabólico. Para decir «Yo quiero un enchufe», dicen «¡Viva Azaña y Compañía, S. en C.!» Para decir «Viva la monarquía» dicen «¡Que valiente es Maura!». Como comprenderá el lector es imposible entenderlos... a no ser español.

En Ciencias están muy adelantados: a pesar de no haber tornos en los talleres metalúrgicos de la municipalidad, se colocan torneros. El jefe del personal — lo que aquí llamaríamos secretario — tiene el don sobrenatural de adelantar el almanaque (hasta veinte días) para justificar el derecho de sus vástagos a las tablas de la ley (en español, nómina). En matemáticas hacen maravillas en los presupuestos. Desde que los discursos políticos se radían, han prescindido de la T. S. H. En avicultura son los únicos: los patagoneses poseen los huevos

más gordos del mundo entero, gracias al cuidado de sus granjas. La primera esposa de S. M. el rey se divorció por huevos: le cansaba la afición de su marido al parto gallináceo y se hizo republicana.

Hasta la próxima crónica.

Amigo «Es Masclé Ros»: Los patagoneses han celebrado un concurso de belleza originalísimo: Mis Ku-herno. Al concurso han asistido dos concursantes: una forastera hija de padres murcianos y una murciana hija de padres forasteros. Comuníquelo a «Ultima Hora» para conocimiento de la Redacción. Y a propósito de concursos, te felicito por el de feos, aunque tengo la seguridad de que vencerá Carreras. Tuyo affmo:

Belisario

Amb so fi de doná sortida a n'es molt original compost que mos queda, la setmana qui ve, sense alteració de preu, publicarém SIS PÁGINES.

¿Estáu contents?

Rimas Irónicas

Carreras de... galgos

Que cosas tan resabrosas; que cositas tan curiosas y curiosas de deveras son los casos y las cosas del diputado Carreras.

En farmacia doctorado fué un gran mancebo ideal; y a fuerza de aventajado ha llegado a diputado por su pasión federal.

Pero no ha llegado aquí en el «Llegué, ví y vencí» sino que fué más allá... ¿Me equivoco Mas Rubí? ¿no es esto cierto Juliá?

De la ciudad se fué al valle por no muy derecha brecha. Y es que aunque la cosa falle, él cree que por la calle hay que llevar la derecha.

Sintiose un día genial y en un pase natural fundó Acción Republicana: siendo gubernamental entra el que le da la gana.

Uno que oyó lo que hablaba nos dice que despótica y que hablando es la caraba... Señores, ¡tan bien que estaba cuando estaba en la botica!

En fin: de broma o de veras se salió por peteneras el mancebo aventajado; son cositas de carreras y ha corrido a diputado.

PEDRO CRESPO

ES NOSTROS CONCURSOS

Mister FOCH Y FUM 1933

També noltros volém mostrá ses nostros bellezas, pero ses nostros, genuinament nascudes a Mallorca y a tal fi, avuy inaugurám un

CONCURS DE LLETJURA

a n'el cual podrán pendre part tots es mascles feos mallorquins, (pero nascuts a Mallorca) que hajen cumplits nou anys y no pássin d'es norante.

¿Quin es s'homo mes lletj de Mallorca?

BASES

1.ª Es feo que vulga optá a n'es títol de Mister FOCH Y FUM 1933, ha d'havé cumplits 9 anys y no passá d'es 90. 2.ª Mos enviará dues fotografias, nom y llinatjes, edad, estat, domicili y mos dirá si es seus defectes físichs ja los adquirí dins sa capsá maternal o si los pot agrahí a algúu percanse de sa vida com es are a un atropell d'automóvil, que es lo mes fácil. 3.ª Admetrém concursants, fins dilluns día 27 de Mars d'es corrent any y diumenje día 2 d'Abril se reunirá es jurat, format per persones competents amb lletjura, presidit p'Es Masclé Ros ahont per votació secreta será elegit

Mister FOCH Y FUM 1933

donant notici d'es fallo a n'es número de día 8 d'Abril y desde dit moment, pot passá s'agraciat (o desgraciat) a celebrá una xerrada amb so Masclé Ros per publicá sa seua biografía y fotografía a n'es número extraordinari que publicarém día 15 d'Abril y día 17 d'es mateix mes (segona festa de Pasco) celebrarém amb honor seu a un Hotel que sa designará oportunament. un banquete ahont podrán asistíri tots es Corresponsals y Suscriptors corrents de pagó (pagant es corresponsent tikit) y a n'es brindis será entregat al homenageado es títol de Mister FOCH Y FUM 1933 y una elegant y ben perfeccionada careta que la podrá usá cuant li convenga canviá de fachada. com també un document de suscriptó PERPETUO de Foch y Fum amb dret d'herencia, que podrá legarílo a n'es seus causahabients cuant sa morirá si hen fa constá a n'es testament. ¿Qui será MISTER «FOCH Y FUM, 1933?

MOLT IMPORTANT

Si es banquete sa celebra fóra de Palma, ja que sa Prensa grossa pagá es viatge a Madrid a Miss Baleares, noltros pagarém de sa nostra butxaca, es tranvia a Mister FOCH Y FUM.

La Voz del Pueblo

Señor Alcalde de nuestro fracasado Ayuntamiento de Palma, ya que vemos por la prensa de esta ciudad que se interesa para que se cumplan los artículos de las Ordenanzas Municipales (que dudamos se hagan cumplir). ¿No habría manera se diera orden a la poderosa e influyente Compañía Telefónica Nacional y

Compañía del Gas y Electricidad de Palma, que quitaran de la vía pública la serie interminable de postes telefónicos y eléctricos que desdican del ornato público, que hay en nuestra abandonada ciudad, instalados a capricho y conveniencia de las entidades nombradas y en consentimiento de las autoridades de aquellos tiempos de Primo de Ribella?

El soldado de Madrid, Sánchez Giménez, últimamente licenciado es el que el día 10 de Agosto pasado estaba de centinela en la verja del Ministerio de la Guerra y que fué el primero que hizo fuego contra los imbéciles que querían implantar otra vez en España la monarquía con aquel XIII veces sinvergüenza de BORBON.

La madre de este simpático soldado hacía muchos años que servía en el convento de frailes Maristas de Madrid, y al enterarse estos HERMANOS de que el hijo de la sirvienta había hecho fuego a los monárquicos, la despidieron del convento. ¡Y luego dice esta gentuza que la República se mete con ellos!

Señores curas, frailes, monjas, monárquicos y cavernarios; la presidenta de Acción Popular de la ciudad de Inca. ¿que direis que ha hecho en Palma? Pues asistir al teatro Lírico a presenciar la Revista ¡Las Leandras! y de tanto que le gustaba ver aquellas simpáticas señoritas casi desnudas, las estaba mirando con prismáticos.

¿Verdad señora beata falsa, presidenta de Acción Popular, que si no estuviera implantada en España la República y tener de gobernador al Padre Llosas no hubiera usted presenciado la revista Las Leandras?

El Gobierno de la República tiene el propósito firme de elevar cinco pesetas los derechos arancelarios sobre el precio del papel en que se imprimen los periódicos en España. Ya vereis ciudadanos que a la larga el que pagará los platos rotos seremos nosotros, los que compramos el periódico, que tendremos que pagarlos a quince o veinte céntimos.

Pisam.

## Preveni es curá

Heyá molt de grip.

«Mallorca, clima ideal».

Però també per aquí hey fa fret que costipa, sa pósa boira que encalla es barcos, y s'hi passetja es microbri gripal que fa jeure ets acaparadós que l'aplegan.

Segóns estám enterats d'un sablo amich nostró, es mes bona d'evitá que de curá una desgracia.

Un auto vos enfila, perque no heu prevengut llevarvos de devant éll, si haguessen estat lluy de s'auto s'heuria evitat s'atropell.

Queis d'un tercé pis perque hey éreu, si no vos haguessen moguts de s'entresuelo, no haurien caiguts d'un tercé pis.

Moríu d'un cólich, perque heu menjat, si haguessen dejunat, es cólich heurieu evitat.

Y finalment, agafau es grip, perque vos costipau y vos costipau perque teniu fret y teniu fret perque voléu.

¿Qui de voltros no sap que per evitá es fret que patiu, basta que anéu a sa Sastreria Janer d'es carré d'es Sindicat 35, ahont per pocas pesettes vos ferán un traje de moda, aviat y ben hetxurat?

¡Hip, hip, hip, hip!

Heyá que combatí ss grip.

## ¡Recurso de Miserables!

(Conclusión)

Ahora pagaban lo que les pertenecía, la cuota les parecía excesiva! no que sintieran ansias de justicia por el pueblo. «porque su lema es, mientras no me falte pan, los otros ya se arreglarán», dicho recurso fué fallado por el tribunal económico administrativo, a favor de los recursantes, por el solo hecho de que la junta repartidora no había dado cuenta de haber tomado como norma para el repartimiento.

El Ayuntamiento no estando conforme con ese fallo, ha decidido llevarlo al Contencioso Administrativo, y de aquí veremos lo que saldrá.

Vamos a referirnos al fondo de ese artículo, no se si tomarlo a risa, o en serio, el caso es que ahora se ha hecho el reparto correspondiente a 1932, «y un señor que mejor sería se cuidará de que la justicia resplandeciera, que así lo aconseja el cargo que ocupa» se entretiene en crear conflictos y sembrar desuniones, a fin de hacer imposible la administración municipal.

Ahora resulta que han presentado veinte y siete reclamaciones contra el reparto, y de los 27 resulta que hay veinte que se les ha bajado la cuota comparada con lo que pagaban el año 1929, «y eso que este año se reparten 10.000 pesetas» para pagar los desastres de las dos dictaduras.

¿Que es lo que buscan esos hombres con sus protestas? ¿Habrán visto alguna injusticia en ese reparto? no, nada de eso, «los veinte del caso cómico», han sido muchos de ellos coaccionados, porque yo se cierto que si algunos les preguntaban porque protestan no sabrían alegar los motivos, y por eso yo comprendo que no son más que maniobras políticas, dirigidas por zánganos, del caciquismo, ¿y que se consigue con ellas? ¡nada más que enredar la administración.

No, no puede ser que esos hombres hayan visto ninguna injusticia, de haberla visto no hubieran protestado, ¡no protestaron cuando se hacían aquellos repartos injustos, que por el solo hecho de no pertenecer al partido del célebre «Candelas» o del Rey Crespiano, se les estafaba en el reparto de consumos ¿y a que viene ahora tanta protesta, cuando se han querido poner las cosas dentro un mareng de justicia? ¿O es que se ha perdido el sentido común y la dignidad?

Es necesario que nos levantemos como un solo hombre, y anulemos de la cosa pública, chusma repugnante que por vergüenza y escarnio no deberíamos considerarlos dignos de pisar en nuestro pueblo, que de los hombres sensatos se merecen el desprecio.

Sineu 25 1-1933.

Don Pancraccio

## Artá

### LOS AMBICIOSOS

Me dirijó hoy a una comparsa de chulos que no piensan en nada más que en lucir su garbo, por todas las partes del pueblo y no usan traje de etiqueta porque el jornal que ganan no les basta para sostenerse los días de fiesta.

A pesar que su edad sea ya un poco avanzada, parece que aún no tienen suficiente coraje para pedir relaciones a las muchachas de su misma edad; (digo de su misma edad, por lo que he podido ver que solo persiguen a las niñas de doce o trece años). Después dicen que son más conquistadores que don Juan Tenorio, pero Dios nos guarde el conocimiento de hacer conquistas como ellos.

Tú, Antonio, te has creído que eres más guapo que los demás y sin embargo tienes la cara que parece un plato de langosta asada; y ahora porque aprende de conducir auto, se cree ser más que el Borbón antes de derribarlo del trono.

También tú, Gabriel, dueño de un gramófono, te has puesto en la cabeza la idea que para tocarlo en alguna casa, las mujeres tienen que pedirle de rodillas, ¡pobres ilusos! A este particular, te digo, que no creo haya ninguna mujer que se rebaje a esta posición, y menos aún delante de un rostro como el tuyo que más bien parece una lata de sardinas.

Y por último, mencionaré a otros tres, que no merecen menos calificativo que los otros dos, y cuyos nombres son: Sebastián, Juan y Antonio, formando todos un cuarteto dignos los unos con otros, pues si no llevan puesta la corbata y un palillo en la boca, parece que no saben ni andar; también esos, se las dan de grandes conquistadores, ¡no faltaba más!

Ahora yo os digo que es necesario os enmendéis un poco, y en vez de perseguir a las niñas, sería mejor hacerlo con las muchachas de vuestra edad. Aún que sé que no sois capaces, porque ésas os espantan lo mismo que los pájaros de la jente.

Así pues, vosotros no sois más que unos ambiciosos, os habeis imaginado que mujer que pasa por delante de vosotros, mujer que os quiere; pues no es así, sino todo lo contrario, mujer que os mira, mujer que después se ríe de vuestra facha, así que ya lo sabeis, sois el hazme reír de todos, grandes y chicos.

MATEO CARRIO

## Café C'AN PEDRO

Cantonada d'es carrés RUBI Y ESTADA

Qui vulga es grip no tení y conservá sa salud a Ca'n Pedro ha de partí cada día a fe es vermut.

Y qui es seu vermut beuré convé que tenguéu present de que es grip no agafará y viurá alegrement.

Fabricant

Tomeu Mateu (Pedro)

## PLATON

Carré Sirena

INCA Mallorca

Es que INCA visitará si beu Platon grat recort s'hen durá.

Qui sa vulga alliberá d'es grip, lujo que are susa ja may s'ha de descuidá ni ha de posá cap escusa, qui beu l'laton no el tendrá.

Platon es regonescut per poré es grip combatí, beveuné, que es bo y fi, evita s'enfermedad y salud sol conseguí.

## De Inca

Como recordarán nuestros lectores, decíamos en una de nuestras pasadas crónicas «que la suerte suprema habíase confiado al señor Lerroux», pues bien; otra vez, pretendiendo que los Socialistas estorban y que Azaña está gastado, se le sugiere plantear el gran debate y precisamente enfermo (según reza la prensa) abandona nuestro líder el lecho para salvar la Patria o la República.

No dudamos que alguien de buena fe y sobre todo las derechas en general, agradecerán a don Alejandro su sacrificio, exponiendo hasta su vida para intervenir; pero... ¿que pensarán los históricos Republicanos?

Los catalanes que sobrados motivos tienen para conocerle, por haberle tratado muy a menudo y convivido largos años, esperanzados en su programa, y embobados casi en su programa, quédanse con el programa y sin don Alejandro. Ello es un signo muy significativo, merece sea tenido en cuenta y que seguramente servirá de guía a quienes continúan rondándole.

¿Que Lerroux tiene méritos contrarios, que fué batallador incansable y oportuno? no lo ignoramos; como le reconocemos también, las activas campañas en PRO del proletariado; pero sencillamente, don Alejandro, se tornó viejo y maduro, créose una envidiable posición e hizo se millonario (según dicen las crónicas), y en manera alguna puede pensar cual pensara cuando las barricadas y a principios de siglo.

¡Que tiempos aquellos!

Hoy que la corriente mundial avanza y progresa en libertades. El señor Lerroux tornase CONSERVADOR y retrógado ¿que le vamos hacer?

Es lógico nos vayamos dando cuenta del cambio RADICAL del jefe de los Radicales y que de una vez y a secas, cuantos sintamos ansias de renovación social y seamos amantes del progreso humano, (ante el pleno convencimiento de su retroceso) políticamente hablando, nos manifestemos disconformes con su nueva ruta.

Antaño hablaba Lerroux y el clamor era unánime, levantaba a las masas de sus asientos; hoy, como dice muy bien la prensa, le aplaude su minoría, las derechas no gubernamentales y uno que otro chupopiero o aspirante a tal.

Lástima inclusive inspiramos al tornarnos viejos y lo peor del caso que don Alejandro gastose por su postura sin gobernar.

¡Fenómeno histórico!

LORENZO BELTRAN

## Notas inquisentes

La política y las próximas elecciones se presentan cuasi sin darnos cuenta Despreocupadas las izquierdas y distidencias en el seno de derechas que ocasionan disgustos

Cambio local femenino a capricho de unas y disgusto de otras.

El tiempo despejará la incógnita ¡En quienes mans está es PANDERO!

Está tan generalizada sa paraula abstenición, que dat es seu alcance mos indueix creure que ses próximas eleccions (cas de que se celebrin) es poncertage de votants será insignificant.

### Mas notas Políticas

Si la memoria no es infiel, recordamos unas frases del actual Alcalde de Palma, cuando la efervescencia de la campaña política.

¡Esos MARAJAS de Sollertich y Cala Ratjada!

¡¡Son temibles!!

¿Sigue pensando el Sr. Tomás Rentería de idéntica forma después de su elección para la Alcaldía?

¿Cuántos conocemos de Alcaldes que han cambiado!

El Chaldi.

### Cosas de Fútbol

Campo Constancia partido amistoso matinal, Binisalem y Constancia F. C.

Encuentro animado y entretenido dominando los locales y defendiéndose con tesón los visitantes.

Resultado: un entreno para ambos y Constancia 6, Binisalem 0.

Formalito.

NOTA. — El entusiasmo de la afición crece a medida que se aproxima el encuentro decidido con el C. D.

No será muy aventurado si decimos que nuestros jugadores irán acompañados de un sin número de aficionados; nos da la sensación serán varios miles ¡vaya entrada! si el tiempo es bueno.

### Lluchmajó.

Dialec sostengut pen Verduretes y en Paneret.

Verduretes: Hey ha que det-tui s'at-tual sociedad perque es prudida.

Paneret: Jo pens tot lo contrari de tu, jo som partidari de construi pes disfrute de sa Sociedad.

Tu no deus essé partidari, seg ns sa despren de ses tevas manifestacions, d'aquest nou teatro que acaban de construi.

V. — Axó no es un teatro, es una caverna, com está construit en so fi y efecte d'aletgá es Lluchmajóres.

P. — En aquest teatro caverna hey ferán tota clase d'espectacles, sa ballará desde sa jota Aragonesa pasant pes Vals, sa dansa de ventra, El garrotin, la Pulga etc. etc.

V. — Lo que se tocará mes será s'as d'Oro.

P. — Jo crec que aquest teatro tendrá per principal objecte es cants místics.

V. — Ca, Barret, es principal objecta será sa fabricació de bombas.

P. — ¡Ja hey tornau essé en so det-tui! No comprens, Verduretes, que si dius aquest teatro hey fabricaven bombas aquelles poncelletes que frecuenten la casa o caverna, que dius tu, se farien po y no hen tornarién?

V. — No tenen po de ses bombas, no comprens que cada una d'ellas poseix un carro blindat.

P. — ¿Y a dins un carro blindat ses bombas que no hey explotan?

V. — Cas que hey explotin no fan mal, debut está preparat per medi duns procediments químics, que anulen sa potenci creadora o destructora de ses bombas.

P. — En aquest teatro caverna no se ferá res de lo que tu te penses, Verduretes, lo únic que se ferá será sermons en defensa de sa Santa causa.

V. — Lo que está mes exposat, Paneret, es que aquest local sa convertesque amb un planté de frares. Y si no, al tiempo.

Per sa copia,

J. Salvá.

### De Santa María.

Contestant a n'en Barbé R. B. F.

Disapte com tench de acostúm vaij devallá a n'es poble y entrant a dins un café vaij trobá un d'es meus compañeros y gracias que ma doná ses novedais que duya es FOCH Y FUM y ma digué que hey havia un tal Barbé que havia publicat un escrit y que li parexia que no ere fet d'un homo sino que tenía tot es tipo de una moneya sin cadena cosa que jó ja no ma vaij extrañá perque segóns comentarís s'escampava p'es poble si jó he escrit eis sucesos que estaven pasant a n'es ball, cosa que tal volta no ma vaij entrení tant sols a demaná com havian anat, pero pareix que are ha sorrit un bou qui pega de cap pero (que bien) perventura are sino te pane de cap o de ploma jó tal volta ti pegaré de punta.

De lo que ma dius no puch menos de dirte que sino es molestació fasis el favó de enseñarmé com y de quina manera som criticat, y com es que ningún ma pot veure perque crech que ningún eis tú, perque certment vei que demuní lo que dius eis un d'es qui feren s'abús y are sense

**DESXONDIUVÓS Y ACUDI**

a s'acreditada y amb rahó alabada

**Alpargatera Mallorquina**

Sindicat, 67 ¡No heu confonguèu! Sindicat, 67

Ahont podréu conseguí per poca cantidad, es máxim de calidad amb **sebates, sebatilles y esperdeñes sóla de goma.** Grandiós, modern y variat surtid amb HULES.

En **Jordi Porcel** serveix y elogis grans sa mareix.

**Propietaris**

Presuposts **GRATIS** per construcció d'aceras, empedregats o enretjolats. Tramitació de permisos per dit trebay. Facilitads de pago :-: Preus rahonables.

**Bernardí Seguí Garriga**

Contratista de s'Ajuntament de Palma

Carré Norante Tres N.º 3-1.º

(Cantonada Anselmo Clavé)

Palma de Mallorca

mes ni menos t'has carregat aqueixa debilidad de cap y no t'has dat conta de lo que ta sortit de dins sa gorga (pero que bien).

Referent a n'es lletrero quant t'heurás amollat de ses mentidas que dich sense posarté lletrero podrás fé mes planta que jó qui el m'has de posá perque tench unas cuantas cosas en cartera que segurament les deus tení en conta y sino jes y tens esreferent a ses máscaras.

Además ten en conta que no estich felós de res, perque en prova de axó no las de (tontona) es vespre a sa sortida ae sa fábrica ni tampoch vatj a posá mal d n'ets altres y sort que no agaf demés. pero lo que agaf ma sobre y a tú ta manca perque vetj que m'has de agafá es pas y encara no el tens.

Barbé ets el rey y ta vuy bé escoltá y si no es molerías es teu nom has de posá que es tan abreviat y me poria equivocá y si tens es llinatje propi tots dos podrém lutzá.

P. Ferrer.

\*\*\*

Va per dos y per una

Si Deu del Cel verdadé ma dona forsa y való per poré fe un sermó a un jove que jó se es un qui es molt torero curyo y ben elegant que pareix un elefant si va en so seu compañero sempre les vetj pasatjá per devés s'estació y un pareix un profesó y s'altre un lladre de pá.

Es un tio estrefolari que no heu paga sa agafá tant si es éll com en Calari creismé que heurán de pasá lo que feren a n'Aulari.

Bernat de C'an Pere fosca t'has de mirá en so xerrá perque es parillós agafá a lo milló cualca llosca.

Es un tio orangután brut mal fet a tota trassa no fas pes dins sa balansa per infame que has estat.

Are qui t'hem de accendí Capítá de Biniali tant a tú com en Culari vos he de dá un mal dormi.

T'has de mirá en so escriure Bernat fosca que pareix en pipa llosca qui tota sa jent fa riure.

Es calsons amples bastant pero els han de sebre du y a un orangután com tú molt malament li estan.

No comprench com has mirat s'amplari d'ets meus calsons et llevasis es viróns que dus demunt tú Bernat que vols essé estufat y ta deixas molts de recóns que pareix que dus sembrat a dins ses oreyes siuróns.

Cuant ten vas a pasatjá sempre et miras ses sabatas y no et valdrán ses bravatas si ma arribas a contestá.

Es teu nom ha de soná lo mateix que una campana y en mí no tornaréu pensá ni tú ni sa teua jermana.

Lo que fa no es de atlotas tot lo día pasatjá y cuant ten vas a diná en sa mare es sol barayá llevó li pren ses pilotas.

Te uns morros com un porch negre igual que un carbó y pareix na cremayó es día que va a un mort.

Sabeu que heu es de estufada aqueixa bruta rengli y es talment un porselli que menje sa ensagonada y s'esverga cada empolvada es día que ha de sorti.

En Toni ja la deixada a sa cura estufada que heya a C'an Pere fosca.

Si voleu sebre qui som contestaréu de seguir de y si Deu ma dona vida sa vostra ganduleria sa sabrá per tot el món.

Are ma despediré den Bernat y de na Juana éll es com un famaté y ella es una tarambana.

Esper que ma contestaréu llevó es meu nom vos diré y llevó voltros sabreu es qui vos vol tant de be.

Un Mangante.

**De Son Carrió.**

Deu ma do sabiduría y bon cap per cabilá y llengo per explicá aquest punt de poesia desdichada de fadrina que no sa sabrá guardá es travalá a un lloch pla creismé que es mala farida.

Per tú ses gloses serán Catalina m'has de escoltá tú ma vares despreciá sense motíu ni cap mal.

Tú ets guapa y llebrinera a n'axó no to llevarán pero es fadrins tots sabrán que ets llebra de carretera.

Dreta a devant es miray ta trobas curra y guapa jó ta trop fea y chata com sa ruca d'en Manday.

Si ta vols riura de mí Catalina no en saps gaira som estudiá a Algaida per aprende de lleit, castellá y mallorquí ja no ma retrás per cap caira.

Ta recordas Catalina de lo que ma deyas a mí ma mut per altre fadrí es temps de sa meua vida y ma farás una fachida y no durá bona ff.

Tú feras una pasada y la tench de publicá tú ma vares marchá donant sa culpa a tamare y un que t'esperava que tenias cita dada per venirte a compañá.

Tú ma fas molt mala cara crech que hey tendrás molt poch guañy cuant vendrá es cap de s'añy hey tendrás tan poch com are.

Si vol sebre es directó de qui es fet es glosat es d'un jove abrinat que are habita per ciutat fent un cama colcadó.

**D'es Vivero p'es Plá de Na Tesa**

Encara d'es partit Bellvé - Estrella Va p'ets escritós d'es Pla de na Tesa

Es motíu d'escriure aquestas retxas, es per doná s'enhonorabona a n'es periodistas que tenen per devés es Plá de na Tesa.

Un d'ells es molt fané, pero jó li diria si tengués confiansa amb éll, que li convé mes es manejá es cávich y sa sanaya y d'aquesta manera el menos sa feina li faria profit. No se qui pugui essé aquest bergat, pero a demant es seu escrit demostra essé mes curt que una má-niga de guardapits.

Mos treu de sa copa d'es según y li faré a sebre que un qui retreu ses cosas pasadas ja no heya res mes torpe a n'el món.

Es qui va escriure sa reseña a n'es diari de sa nit, demostra tení condicions, aquest individu te es porvenir demunt es ram de las letras y es día que sebrá escriure be y ses cosas no li surtin capgiradas como en aquella reseña no tendrá necesidad de fe mes feina faxuga, sa ploma li durá es pá.

Are ma ficaré en ses próximas reseñas per veure es progresos que fá.

Tarzán.

**Moscari.**

—¡Hola Mart! Que tal, ¿com ta va?

—Molt malament geneta.

—¿Com axí ta va tant malament? ¿Que ta pasa?

—Que ma de pasá.

—Maem contamó

—Ma sap greu es contartó perque no heu creurás.

—Pero conta, acaba d'una vegada.

—Idó escolta y to contaré: Sa viuda d'es café sempre la veuen que juga amb un homo molt curiós.

—¿Y que heu trobas gros?

—Dirás que no heu es?

—No per lo que jó ta diré en aquesta dona no heya res qui l'espant, ja heya estona que heu se que usa d'aquesta manera.

—¿Y de que usava?

—Parceixas torpe...

—¡Oh! Ja estám, per cert que ma varen dí que li agradava tant es bacallá.

—Escolta geneta, ¿que no saps axó?

—¿Que?

—Que sa viuda un vespre devés les 7 sen va aná a posá llevat y may le vista pastá.

—Tonto innocent, tens uys y no hey veus.

—¿Perque?

—Perque una qui posa llevat y no pasta es perque ja te pastat.

—Jó may he vist pastá y después posá llevat.

—Pero escolta Mart, que no saps que sa jent de avuy en día ja está mes espabilada.

Se Geneta está mes espabilada, pero a xerrá molt y malament.

—Com es are, ¿y perque dius axó?

—Perque sa viuda díu que un vespre va veure un jove ajegut es mitj d'es carré y es temps li va essé curt per aná a contaró a sa mare y nada menos que no ere ve.

—Escolta Mart, jo no sabía tant com tú ma contes, si es axí si que li te llarga a sa llengo n'heuria de masté escapsá un bon tros.

—Escolta Geneta, li acursarém en tornari.

—Jo are vatj a acabá y en pens que mes no esnriuré guardet d'es Campaneté que a un mal lloch ta durá y es FOCH Y FUM publicarà tot lo que tú sós fé.

Un Mart y una Geneta.

**Crónicas de Mancó del Vall.**

Ala Manacoríns, señaúvós, per lo señal de la Santa Creu y comensarém a pasá el rosari per aqueixa tropa de infortunats que sa varen morí es día 26 de Jané de l'añy 1933. Pero lo milló será posarlos un roseriot y será com qui dí un misot y axí servirá per tots, es qui han quedat rechasats per s'article 29.

Per primer, comansarém per el Sr. Alcalde rellevat Fresc que es, Juan pocas barras fustero de poca calidad, y si es que estigues enfadada compra un asa y te llevarás es mal de cap, y en vista que malament has actuat per axó es que has pegat aquest mal esclat.

Además heya ets altres lloisífes que comensarém per turno y a n'es qui primé correspon es a n'aquell bon administradó enchufista d'es Rectó y pare d'un animaló que voltros ja ende-vineréu.

Axí es que hey entre en colecció aquell qui es tan vivo que te tantas casas a Sa Vileta y tan enchufista de sa peseta, y es tan poca vergoñota que sempre sap fe sa somereta y no hey te aguantu ningún mes que en Clepeta qui es mes torpe que una masetá y perque sa posat un poch be de pesetas ja no vol sebre res de ningún mes que en Tomeu ja sap lo que li feya du de magat a dins sa saneyeta.

Llevó hey posarém en Vermey aquell bon Concejal de Massanella y arribará a fe mes pudó que no ha fet es Rectó amb aquesta herencia d'es bon señó que també hey intervé s'administradó homo de aquella porcella.

També convé es posari en Toni Chisqueto compañero d'en Buchecó encarragat de ferli tení aquella comisió que te a n'es tren y ferli colocá a s'asiento milló y axí ja heu pareix un cá bufó.

Después hey posarém es códicn penal que díu que es estat es milló concejal perque díu que ve de famili real y es mes torpe que un ase venal.

Pues ja sabeu Manacoríns lo que ha pasat amb aquesta mala cuadrilla per sa seua mala sabiduría han arribat a n'aquest mal y per axó es que el s'han duit a sa perrera, y si no sa cuiden de fe llloriguera tots quedarán a n'es temps.

Un que no es cacique.

**Jabón "El Nido"**  
Recomendable a las lavanderas  
Lo hay de COCO Glicerizado especial para el Tocador.  
Pídalo en todas partes  
**Buñola Mallorca**

**Campos.**

A nuestro magnífico Ayuntamiento de Campos voy a dirigirme en estos momentos pues considero que para ya de hora que alguien se haya tomado esta libertad pues primero empezaremos por el paseo, bonito y bueno para los médicos y curanderos porque creo esta vez se van a hacer populares solo en arreglar plernas y tobillos pues cualquier intento pasearse es arriesgarse a la vida, ¿eso para qué? no me lo puedo imaginar estoy pensando y digo será porque nuestro Ayuntamiento es de diferente color y creen conveniente dejarlo así, por si acaso un día el pueblo se llega a despertar y darse exacta cuenta de quien son ellos y en este caso tendrían ya las trincheras hechas, a no ser así no se como es que quieren conservar esta porquería en la principal calle de la población, no les parece señores concejales que sin exagerar, a pesar que entre Vdes haya alguno de tamaño singular podría ser enterrado en cualquier hoyo del paseo y no se verna nada conoecer. Vamos que los hombres para ser hombres de bunea fé tienen que jugar con las cartas encima de la mesa, no como vosotros que tenéis las sesiones las horas que el pueblo está entregado cada cual a su trabajo ¿esto para qué? y que tiene que ver el pueblo de lo que a nosotros se nos antoja ¿no es verdad? eso será lo que Vdes. piensan además ahora ya

que tengo la pluma en la mano también podré decir algo referente a otra cosa muy necesaria y que hace falta al pueblo a mí parecer más que la piedra del pescado, lo que yo juzgo necesario es un reloj oficial pues ahora como nos tenemos que arreglar para buscar hora oficial tenemos que ir al reloj pulsera del Sr. Alcalde o al reloj de sol este que hay en la fachada de la Casa Consistorial, pero y si no hace Sol esperamos a que salga para saber a que hora nos encontramos, que bonito también es eso. Si le parece conveniente a nuestro Sr. Alcalde el consejo que voy a darle tal vez tendrá al pueblo un poquito contento obrando de la manera que yo le diré pues si no es molestarle mucho, ponga para remediar lo del paseo «su cajita de cerillas» o sea su cochecito, de servicio para atravesar de una parte a otra de calle por lo menos los días de lluvia y barro, y para lo del reloj ponga uno de sus empleados con su reloj pulsera a la Plaza de la República con la misión de dar la hora a que nos encontramos y así podrá el Ayuntamiento evitar muchos gastos y no podrá el pueblo decir que el Ayuntamiento actual no trabaje a favor del pueblo.

Esperando que algún envidioso saldrá voluntario para dar ataque a estos señores y que se lo agradeceré muchísimo me despido con el incógnito.

Un amigo de la Razón.

**De Son Suñé.**

Sa fa precís, s'havermé de ocupar de sa festa que según varem veure, es día 17 de Jané sa va seguí fent per Son Suñé, que vetj que encara no heya jent que no sa tos sa llana que du p'es clotell, que ja es necessari pelarse d'una vegada y no comporta que quatre cavernícolas vestits en faldas llargas sa visquin esquena drete de lo que vos fan creure y que voltros per falta de havervós llevat lo que vos he dit de p'es clotell los so donau.

Perque según vatj veure es día de Sant Antoni encara ni va havé qui escoltaren es sermó que los va fe aquell faldas llargas, diguentlós que si feyen cualca coseta per San Abat los guardaría els animals y los daría salud y forsa, y poreu está tranquilos Son Suñerens que tot axó son mentides, que si els animals no les guardau voltros y no los cuidau voltros, sa morirán y el sant que aquests cavernícolas vos proponan no vos defensará, perque tots sabém que en lugar de guardarlos com diuen élls, es temps que va existí no devian porersé fia de tal guardiá, que según disen va... una porcella y ja poréu veure a n'aquí guardiá vos comanen.

Per lo tant, compañeros de Son Suñé estau segús que tot lo que vos diuen y proponen referent a tal sant los serveix per conservar a élls y los dona salud y forsa mentres que voltros tot cuant los donau la teniu menos y después élls s'enriuen de veure que encara poren pasetjarsé esquena drete de sa suó d'els cnatre que encara duen els ulls amb hena tapats.

Tot axó vos ho dich perque el día de tal sant, vatj veure que encara tots aquests llanuts (dispensau que vos ho digui) varen aná a fersé veure y a tirá unas cuantas pesetas cada un que crech que aquell en faldetas les pasava de bona gana, perque, creismé un servidó qui ha vist sa funció uns cuants añys he reparat que si pasen per devant élls y no tiren sa moneda, élls los tiren un'altre cosa fentlós una mala cara que fan pó.

Perque enguañy tal día, poréu está segús que les va essé una puñalada cuant sa posá a ploura y veren que sa jent sa aturava de pasá per devant élls, si heu haguesin pogut fe amb un miracle com diuen, lo haguesin aturat perque varen perde una partida de pesetas y aqueixa jent per ses pesetas faria cualsevol cosa, perque lo que fan diuen que es per amor a Deu, pero jó dich que tot es per amor a ses pesetas.

Perdonau Son Suñerós si ma trobau un poch sobrat de lo que vos he parlat voldría de molt bon grat que heu agafeu amb interés y que es vostro entretenimé vés que tots es qui son caciques duen lo bo amagat.

Fent sermóns y rogativas vos cercarán conquistá no trobiqueu d'extraña que aquesta jent vol doná entretenimé molts mentides y si les veuen desxoncidas pronta les han despedidas no hey veuen res que guaña.

Cualsevol persona sigui cerca lo que ha de masté y aquests caciques també lo que pregunen vos diré es per sa seua barriga.

Un en tanta llana com voltros.

(Continuará).

**De Porto-Cristo per Son Carrió.**

Are vos vuy explicá un poch de Son Carrió de una fondeta que heya gran Hotel C'an Capiró si hey volem aná a menjá heu de du un bon butxacó que molt vos ferán pagá y después vos ha de quedá per aná a fe un resopó.

A sa festa hev vatj aná per no está tant desenat y un amich men vatj maná y heu trobarem molt sala.

Varem havé de cridá es pá y forqueta si en voliém guinaveta no ni havia pero en varem menllervá.

Después se va entregá una jove que hey havia amb patata frita y ja la mos va da y hasta sa sal mos planía.

Después que hey faltava sal a lo que ella mos va du s'altre en díu que estás madú y no ma bastat per un calxal.

Algo varem demaná y varen dí are en durém y sed que teníam ferm pero s'algo no arribá.

